



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

A pesar de tratarse de una nación de factura migratoria, la Argentina recién se constituyó como tal en las postrimerías del siglo XIX. De todos modos, esa tardía recepción de las corrientes migratorias, sumado a su carácter masivo, dejó una huella imborrable en la cultura nacional y se inscribe en la experiencia social como un recuerdo colectivo que se transmite de padres a hijos.

Las grandes corrientes migratorias internacionales comenzaron hacia 1830, pero fue recién medio siglo más tarde cuando la Argentina se convirtió en un país de destino, tal como lo habían sido inicialmente los Estados Unidos, Canadá, Australia o Brasil.

Sin embargo, como una avanzada de esos sucesos, el 28 de julio de 1865 - once años antes de la sanción de la ley Avellaneda que procuraba atraer la migración europea - la goleta Mimosa atracó en las playas del actual Puerto Madryn.

Traía a bordo 153 pasajeros, el primer contingente oriundo del país de Gales que llegaba a las desérticas costas patagónicas para establecer una colonia agrícola y ganadera.

La epopeya de los galeses es conocida. También sus esfuerzos para cultivar el valle del río Chubut. A partir de ellos nacieron poblaciones como Puerto Madryn, Trelew y Gaiman, entre otras. Y fueron los galeses quienes prestaron un valioso testimonio ante el comisionado británico, sir Thomas H. Holdich, en defensa de los derechos argentinos en el litigio fronterizo con Chile.

Mientras los colonos galeses del Chubut luchaban tesoneramente contra las adversidades, un grupo de ellos comenzó a plantearse un nuevo proyecto migratorio, que ponía sus objetivos en las tierras de la isla Grande de Choele Choel.

La Colonia de Luis Beltrán

Sus 35 mil hectáreas habían sido destinadas el 9 de mayo de 1900 a colonia agrícola merced a una solicitud efectuada el 2 de abril del mismo año por el gobernador de Río Negro, Eugenio Tello, al ministerio de Agricultura.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

El 31 de enero de 1902, ese ministerio autorizó al gobernador de Río Negro a adjudicar lotes en esa isla a razón de 1,50 pesos la hectárea, dejando una reserva de 400 hectáreas para un pueblo.

El gobernador Tello, quien había ocupado idéntico cargo en el entonces territorio nacional del Chubut y mantenía una excelente relación con los galeses, los invitó a trasladarse a Río Negro y radicarse en las nuevas tierras abiertas a la colonización.

La presencia galesa en ese territorio tenía como antecedentes los intentos de radicación de John Jones, W.P. Williams y Edward Price en el paraje denominado Boca de la Travesía, situado en la ribera del río Negro unos 45 kilómetros aguas arriba de Coronel Pringles, la actual Guardia Mitre.

Un nutrido grupo aceptó la propuesta y designó en avanzadilla para reconocer el nuevo destino a dos de sus connacionales, el ingeniero Edward Owen y a Meurig Hughes, quienes arribaron a la isla de Choele Choel el 6 de abril de 1902.

“La tierra es de excelente calidad, limpia, sin arbustos, con buen pasto, plana, favorable a la irrigación... procedí a estudiar prolijamente el terreno para la construcción de un canal...”, señaló Owen en un informe dirigido el 13 de abril a los colonos expectantes en el valle del Chubut.

Unos 70 colonos partieron de Puerto Madryn y luego de atravesar el desierto patagónico llegaron con sus carros al lugar descrito por Owen. Otro grupo se trasladó en barco a Ingeniero White y luego a Choele Choel en tren.

Arribaron a la actual población de Luis Beltrán el 24 de septiembre de 1902 y debieron vivir durante ocho meses bajo paños de carpas cedidos por el ministerio de Guerra, a requerimiento del gobernador Tello.

Esas familias pioneras fueron las de Edward Owen, Mauricio Hughes, Oliver Griffiths, Thomas Owen, John Evans, Benjamín Charles, Gurvlyn Jenkins, Thomas Lloyd, Edward Davies, Owen Robert, Evelyn Griffiths, Lewis Burrel, James Thomas, Benjamin Williams, Robert Roberts, Thomas Jones, Alfred Jones, John Hughes, Davies Jones, William Parry, Neclar James, Elías James, John Rogers. Robert Pugh, David Humphreys, Philip Rees, David Davies, Daryad Pugh y William Davies.

A pesar de las dificultades iniciales, al cumplirse un año de su llegada a tierras rionegrinas, el 24



Legislatura de la Provincia de Río Negro

de septiembre de 1903 se abrieron las compuertas del canal de unos cinco kilómetros de longitud proyectado por Owen.

Por resolución de todos los vecinos, Mauricio Hughes eligió la chacra donde se asentaría el futuro pueblo, denominada Chacra de Reserva. Allí se construyó la capilla anglicana y lentamente fueron surgiendo viviendas y comercios.

El humilde centro urbano surgido en pleno corazón de la colonia recibió las denominaciones de Tir Pentre - en galés Tierra de Aldea -Villa Galense y, finalmente, por resolución de la Dirección de Tierras y Colonias se le impuso el nombre de Fray Luis Beltrán, simplificado en Luis Beltrán para evitar confusiones con una población mendocina homónima.

El próximo 24 de septiembre se cumple el primer centenario de la llegada de los galeses al Valle Medio del río Negro. Esas 31 familias - unas 70 personas - escudadas en su cultura y sus esperanzas construyeron el primer sistema de riego, levantaron una escuela y una capilla, y dedicaron sus esfuerzos a hacer de esas tierras un oasis agrícola en el norte de la Patagonia.

Su arribo a la isla Grande de Choele Choele será conmemorado con diversos actos organizados por una comisión de Festejos y Homenaje a las Familias Galesas que tiene a su cargo elaborar un Libro de Oro del Centenario, crear un Museo Histórico de la Colonización, y organizar un corredor turístico previa restauración de las compuertas y un tramo del canal original de la bocatoma para riego construida por los galeses, así como la propiedad que perteneciera al exgobernador Eugenio Tello.

Esos objetivos y la misma comisión fueron declarados de interés municipal por el concejo deliberante de la municipalidad de Luis Beltrán, con el voto afirmativo de todos sus concejales, a través de la ordenanza N° 058/01.

Asimismo, el primer ministro de la Asamblea Nacional Por Gales, Rhodri Morgan, expresó su interés por delinear áreas de cooperación que incluyen el lenguaje, la herencia y la cultura a las comunidades de descendientes de galeses en la Patagonia, entre ellas Luis Beltrán.

Por ello:

AUTOR: Walter Corté

FIRMANTE: Juan Manuel Accatino



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.-De interés cultural y educativo la conmemoración del centenario del arribo de los colonos galeses a la isla Grande de Choele Choel, a celebrarse el 24 de septiembre de 2002, así como las iniciativas organizadas para ese acontecimiento por la Comisión de Festejo y Homenaje a las familias Galesas, con sede en la localidad de Luis Beltrán.

Artículo 2°.-De forma.